

–IIS–

# Instituto de Investigaciones Sociales

---

Dr. Miguel Armando López Leyva

Director ~ desde agosto de 2017

Dr. Manuel Perló Cohen

Director ~ de agosto de 2013 a agosto de 2017

Desde su conformación en 1930, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) ha estado dedicado a la generación de conocimiento, la enseñanza de nuevas generaciones y la difusión de la cultura, orientando sus esfuerzos a una amplia variedad de temáticas y conservando siempre el espíritu de estudiar, analizar y contribuir a la comprensión y solución de los principales problemas sociales coyunturales del país.

En el 2017, año al que se refiere esta Memoria, el IIS mantuvo tendencias positivas observadas en años anteriores en términos de productividad científica, formación de recursos humanos y de difusión de la ciencia, contribuyendo así, a mantener a la institución como un importante referente en el área de los estudios sociales en México y América Latina. No obstante, hoy la realidad ofrece nuevos retos tanto en lo social como en lo académico. En una coyuntura de multiplicidad de ambientes académicos y formas para el desarrollo de investigación y conocimiento, y frente a una sociedad globalizada e interconectada y, cada vez más demandante de visiones con sustento académico, el Instituto enfrenta nuevos retos que enmarcan los objetivos de la nueva administración a partir de agosto de 2017.

La actual administración tiene como uno de sus objetivos principales proyectar al Instituto como una entidad académica en donde se realiza investigación de alta calidad, que produce conocimiento en la gama amplia de las ciencias sociales, de beneficio general y con resonancia en la esfera pública. Adicionalmente y como respuesta a una de las preocupaciones de la Universidad, esta gestión se propone continuar fortaleciendo el proceso de relevo generacional en la planta académica, iniciado hace unos años en el Instituto, lo cual implica reforzar el trabajo académico, ampliar las perspectivas de investigación y, a la par, actualizar las capacidades institucionales con las que cuenta el IIS.

## PERSONAL ACADÉMICO

En el instituto laboran 94 investigadores, de los cuales seis fueron contratados en el marco del Subprograma de Incorporación de Jóvenes Académicos (SIJA) de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico (DGAPA) de la Universidad, dos que laboran en otra entidad de la UNAM bajo el esquema de cambio de adscripción temporal y una profesora. Adicionalmente están asignadas al IIS dos investigadoras en el marco del programa de Cátedras Conacyt.

En promedio los investigadores tienen 62.9 años. El 81.9 por ciento tiene 50 años o más, el 10.6 por ciento se ubica en el rango de 40–49 años y un 7.5 por ciento es menor de 40 años. La distribución por género es de 53.2 por ciento femenino y 46.8 por ciento masculino. Lo anterior muestra una planta académica diversa y heterogénea que fortalece la pluralidad en las formas de trabajo y perspectivas en la investigación. De los investigadores del IIS, el 91.5 por ciento cuenta con grado de doctor, el 7.5 por ciento de maestría y el uno por ciento de licenciatura.

Por categoría, la composición del Instituto en el 2017 fue de 84 por ciento de investigadores titulares, incluyendo a seis eméritos, y 16 por ciento de investigadores asociados. En su mayoría los investigadores (51.1 por ciento) titulares tuvieron el nivel C. El 16 por ciento tuvo categoría de titular B y el 9.6 por ciento de titular A o Asociado C. El alto porcentaje de investigadores titulares y en las categorías más altas refleja la composición del Instituto en su mayoría por académicos con una larga trayectoria y reconocimiento consolidado en sus respectivas áreas de investigación.

Con respecto a los sistemas de estímulos del Conacyt y la UNAM, los niveles de los investigadores son igualmente altos y dan muestra de reconocimiento al nivel y trabajo académico del Instituto. Las cifras del 2017 muestran que el 86.2 por ciento (81) de los investigadores forma parte del SNI y el 99 por ciento (93) del PRIDE. De los miembros del SNI, el 4.3 por ciento son eméritos, el 31 por ciento tiene nivel III, el 24 por ciento nivel II y el 22 por ciento cuenta con nivel I. En el PRIDE, el 82 por ciento se encuentra en los niveles C (45.7 por ciento) y D (36.2 por ciento).

El Instituto cuenta también con 24 técnicos académicos que laboran en apoyo a la investigación en los departamentos de Biblioteca, Cómputo, Difusión y Publicaciones. La edad promedio de estos colaboradores es de 50.6 años; 25 por ciento (6) son menores de 40 años, 25 por ciento (6) tiene entre 40 y 49 años y el 50 por ciento (12) es mayor de 50 años. La distribución por sexo entre los técnicos académicos es casi equitativa; 54 por ciento son hombres y 46 por ciento mujeres; 15 cuentan con el grado de licenciado, ocho de maestría y uno de ellos tiene grado de doctor. Entre los técnicos académicos, siete son asociados y 17 titulares. Los 24 forman parte del PRIDE: cuatro en el nivel D, 13 en el nivel C y siete en el nivel B, de los cuales cuatro cuentan con PRIDE por equivalencia. Como parte del programa de actualización y capacitación de los técnicos académicos y a fin de apoyar los procesos de promoción de este personal, el Instituto fomenta su participación en cursos de apoyo a las labores que desempeña el instituto. En 2017 se registró una asistencia de 52 ocasiones en las que un técnico tomó un curso, es decir, en promedio, cada técnico académico tomó 2.1 cursos el año pasado.

## INVESTIGACIÓN Y PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

En el 2017 las cifras relativas a los proyectos de investigación muestran algunos cambios con respecto a las del año anterior. Por un lado, el número total de proyectos disminuyó de 304 en 2016 (ó 3.4 promedio por investigador) a 284 en 2017 (ó 3 promedio por investigador), debido principalmente a la conclusión de investigaciones que estaban en proceso y, por otro lado, disminuyó el porcentaje de proyectos individuales de 61.8 a 59.5 por ciento y aumentó el de proyectos colectivos de 38.4 a 40.5 por ciento.

El número de proyectos con financiamiento externo al Instituto sumó 26: seis resultaron de convenios firmados con instituciones nacionales, once bajo el esquema PAPIIT, uno con el programa PAPIME y ocho con apoyo del Conacyt.

En lo relativo a la producción científica del año, en 2017 los investigadores publicaron 47 libros de autor único, coordinados y compilados, 111 capítulos en libros y 78 artículos en revistas científicas (nacionales e internacionales), impresas y electrónicas. Estas cifras muestran que los académicos del Instituto mantienen la tendencia de publicar los resultados de sus investigaciones en capítulos de libros, lo cual habla de que, si bien la mayor parte de los proyectos de investigación del Instituto son individuales, los investigadores colaboran intensamente con colegas internos y externos que trabajan temáticas afines. Cabe destacar seis publicaciones adicionales (cuatro capítulos en libros y dos artículos en revista) por parte de los técnicos académicos del instituto.

Otra actividad del Instituto relacionada con la investigación colectiva entre académicos internos del IIS con colegas de otras entidades de la UNAM y con investigadores de otras universidades, es la de los Seminarios Institucionales. El año pasado se mantuvieron 14 Seminarios Permanentes Institucionales ya registrados en años anteriores y se crearon seis nuevos, para un total de 18.

## INTERCAMBIO ACADÉMICO

El intercambio académico se mantuvo intenso en el 2017. Un total de 22 investigadores disfrutaron de periodo sabático, y 17 investigadores de otras entidades académicas nacionales e internacionales realizaron estancias de investigación en el Instituto. Adicionalmente se tuvo la visita de 40 investigadores del extranjero y 22 de instituciones nacionales al IIS con distintos propósitos de colaboración. Bajo el Programa de Becas Posdoctorales de la UNAM también realizaron una estancia un total de 10 investigadores en el 2017 y uno más con recursos del Conacyt. Además, hubo nueve alumnos de posgrado que hicieron estancias de investigación en el IIS con recursos externos a la UNAM, principalmente de sus instituciones de origen.

## ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Los investigadores tienen una amplia participación en eventos académicos en los que discuten sus avances y resultados de investigación con colegas nacionales e internacionales y a través de los cuales también se difunde el trabajo del Instituto. En el 2017, los académicos organizaron y participaron en 352 eventos, 232 nacionales, 120 internacionales, lo cual muestra un promedio de participación de 3.7 eventos por investigador, 2.4 en eventos nacionales y 1.2 en internacionales. Cabe notar que de estos eventos, 154 fueron organizados por investigadores del IIS en su propia sede o bien en otras sedes de la UNAM.

## DOCENCIA

En términos de docencia y formación de recursos humanos por parte del personal del IIS, en el 2017 continuó la tendencia creciente observada en los últimos años. Mientras que en 2016 se impartieron un total de 165 cursos, en el 2017 fueron 177. El 84 por ciento de ellos fueron impartidos en la UNAM, donde la mayoría (67) fueron a nivel maestría. En doctorado se impartieron 37, en licenciatura 30, en diplomados 10 y en especialidades seis. La mayor parte de los cursos impartidos fueron en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. Fuera de la UNAM los académicos del IIS impartieron un total de 27 cursos en otras instituciones nacionales y extranjeras.

En lo que se refiere a la dirección de tesis concluidas, en 2017 fueron 17 de doctorado en la UNAM y una en otra institución educativa, 20 de maestría en la UNAM y una en otra universidad y 15 de licenciatura, todas en la UNAM. Adicionalmente los académicos trabajaron este año en otras 150 tesis de doctorado, 123 de maestría y 45 de licenciatura. Al igual que sucede con los cursos, la mayor parte de las tesis dirigidas son del programa de posgrado en Ciencias Políticas y Sociales, aunque el Instituto es también entidad participante en los posgrados de Ciencias de la Sostenibilidad, Antropología, Administración y Urbanismo. Los académicos del IIS acompañan la elaboración de tesis también a través de su participación como miembros de los Comités tutores. El reporte del 2017 indica que, sumadas, fueron 282 las veces que los académicos del IIS coadyuvaron como miembros de uno de esos comités.

Adicionalmente el IIS trabaja en la formación de recursos humanos a través del trabajo dirigido que hacen los estudiantes inscritos en el programa de servicio social y que colaboran como asistentes de investigación en los proyectos del Instituto. En 2017, 178 estudiantes colaboraron con investigadores bajo estos esquemas.

## ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN

Durante el año pasado, el IIS celebró seis convenios con instituciones nacionales entre los que se destacan dos estudios solicitados por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. Estos convenios constituyen un reconocimiento a la investigación que se hace en el Instituto y brindan el apoyo de los académicos a la toma de decisiones de política pública en el país. Mediante ellos, el Instituto aumenta la captación de recursos extraordinarios para el Fondo para la Investigación en Ciencias Sociales del Instituto, que administra el Patronato Universitario y con el que se apoya la investigación a través de diferentes convocatorias anuales.

## PREMIOS Y DISTINCIONES

En el 2017 fueron nueve las distinciones o premios obtenidos por investigadores del Instituto. De las altas distinciones que otorga la UNAM, un investigador fue reconocido como Investigador Emérito, uno más recibió el Premio Universidad Nacional 2017 y una investigadora fue distinguida con la Medalla Sor Juana Inés de la Cruz 2017. Otra investigadora fue objeto de tres distinciones: la Medalla al Mérito Ciudadano, una distinción consistente en la instauración de una cátedra conjunta entre el Instituto de Ciencias Sociales y Administración y el Instituto de Arquitectura Diseño y Arte de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez con su nombre, y fue objeto de un homenaje en el marco del Foro Internacional Crecimiento Urbano y Derechos Humanos: “Desafíos para la política urbana en la Ciudad de México”, organizado por la CDH del DF. Otro investigador fue galardonado en San José de Costa Rica con el Premio LafargeHolcim Oro 2017 para América Latina que otorga la Fundación LafargeHolcim y también recibió la Medalla al Mérito Ciudadano. Una investigadora más obtuvo en el 2017 el Reconocimiento INEGI por un artículo publicado en la revista Nexos.

